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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
DARÁN DE NUEVO UN PARTIDO A HERRERA 
Por Ana Karina Vázquez 
Un dictamen del Consejo General del IEEQ señala que este martes será aprobada la creación del nuevo 
partido político Querétaro Seguro como partido político local. La exdiputada local Concepción “Connie” 
Herrera es promotora del nuevo organismo político, luego de que su anterior partido, Querétaro 
Independiente, no logró conservar el registro. Se lograron 2 mil 556 afiliaciones válidas, a pesar de que se 
detectaron 250 casos de duplicidad de personas que también se habían registrado como adherentes a 
distintos partidos políticos. La normativa electoral contempla que se requiere un 0.26% del total del padrón 
electoral local para que una asociación pueda convertirse en partido político. Luego de haber celebrado 22 
asambleas municipales durante 2022, en Amealco de Bonfil, Cadereyta de Montes y Pedro Escobedo 
lograron el mayor número de personas afiliadas, como parte de los requisitos estipulados por la normativa 
para la creación de este tipo de organismos políticos. Del total de asambleas, solo en 13 se logró o se superó 
el número de afiliaciones mínimas requeridas del porcentaje estipulado de acuerdo con los datos vigentes 
del padrón electoral de cada municipio. En enero de este año, Querétaro Seguro fue la única asociación civil 
que pretendía convertirse en partido político en lograr presentar la totalidad de los requisitos contemplados 
por el organismo electoral local. La ex diputada local María Concepción Herrera Martínez ha sido una de las 
principales promotoras de la creación del nuevo partido político, luego de que en el proceso electoral de 
2021 Querétaro Independiente, el partido en el que también fungió como fundadora, perdió el registro. Con 
la aprobación estipulada en el dictamen del IEEQ, Querétaro Seguro, partido político emanado de la 
asociación civil Querétaro con Rumbo, podrá comenzar a recibir financiamiento público, como el resto de las 
organizaciones partidistas locales. (DQ 1 y 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/daran-de-nuevo-un-partido-a-connie-herrera-9999806.html 
 
https://lado.mx/noticia.php?id=13026087 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMAPANAS  
VOTA HOY IEEQ SOBRE CREACIÓN DE NUEVO PARTIDO LOCAL. Que hoy martes, al mediodía, el IEEQ, en 
sesión extraordinaria en modalidad virtual, llevará a cabo la presentación y votación de la resolución de su 
Consejo General, que aprueba el dictamen de la Secretaría Ejecutiva relativo a la solicitud de registro como 
partido político local, presentada por la organización ciudadana denominada Querétaro con Rumbo, AC, 
representada por Concepción Herrera. Cabe recordar que, luego de que el partido Querétaro Independiente 
perdió su registro en el pasado proceso electoral local, a pesar de haber ido en alianza con el PAN, Herrera 
Martínez comenzó a trabajar entonces en un nuevo partido político. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/05/02/entre-chismes-y-campanas-2-de-
mayo/  
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
APRUEBA HOY IEEQ NUEVO PARTIDO LOCAL QUERÉTARO SEGURO. Así se llamará el nuevo partido 
político que se espera apruebe en su sesión de este mediodía el Consejo General del IEEQ, al votarse el 
registro solicitado por la organización ciudadana denominada Querétaro con Rumbo, A.C. El dictamen de la 
Secretaría Ejecutiva del IEEQ, compartido en su página oficial, es aprobatorio. Como se recordará fueron 11 
las solicitudes de agrupaciones, pero sólo la encabezada por la exdiputada Connie Herrera cumplió con los 
requisitos exigidos, incluido el de afiliar al menos un 0.26% del padrón, es decir 4,552 ciudadanos. De 
acuerdo con el corte oficial dado por el INE, logró 8,200.    Querétaro Seguro será el octavo partido en 
Querétaro, aunque el único local. Los otros siete son: PAN, Morena, PRI, PVEM, Movimiento Ciudadano, PT y 
PRD, que participan con su registro nacional. Cabe señalar que Querétaro Seguro podrá registrar candidatos 
locales en los comicios del 2024 pero sin hacer alianza en su primera elección. El naciente político es dirigido 

https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/05/02/entre-chismes-y-campanas-2-de-mayo/
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/05/02/entre-chismes-y-campanas-2-de-mayo/
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por la ex presidenta de Querétaro Independiente, partido que respaldó la candidatura de Mauricio Kuri en 
2021 y hasta logró meter tres diputados locales en la actual legislatura, a pesar de lo cual perdió su registro. 
Hoy Querétaro Seguro -con la imagen de la Corregidora- se convertirá en el octavo partido de Querétaro. La 
llave de la democracia. Su lema. ¡Órale! (PA 2)  
 
https://plazadearmas.com.mx/aprueba-hoy-ieeq-nuevo-partido-local/  
 
REFORMA ELECTORAL 
 
MORENA A FAVOR DE LA PARIDAD DE GÉNERO Y CUOTAS ARCOÍRIS EN REFORMA ELECTORAL 
Por Agustín Murillo 
La diputada local de Morena, Laura Andrea Tovar, aseguró que, desde su grupo parlamentario, buscarán 
garantizar la paridad de género dentro de la reforma electoral. Aseguró que Querétaro está listo para que las 
mujeres ocupen cargos por los que se ha peleado a lo largo de la historia, en especial, para que puedan tomar 
decisiones desde el servicio público y dentro de los partidos políticos. En ese sentido, reconoció el trabajo 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por priorizar la participación de las mujeres en los 
municipios más grandes durante las próximas elecciones. «Considero que estamos listos para que exista la 
paridad, sobretodo darle a las mujeres estos espacios que hemos peleado durante mucho tiempo. No basta 
con una candidatura, sino que hay que buscar que podamos tomar las decisiones para seguir avanzando». 
Asimismo, afirmó que pugnará para que los grupos vulnerables de la sociedad cuenten con representación 
en el Congreso del Estado, como es el caso de los migrantes, personas con discapacidad, comunidad LGBT+, 
adultos mayores y jóvenes. Lo anterior, al recordar que fue Morena una de las fuerzas políticas que aprobó 
las denominadas «cuotas arcoíris» en el Consejo General del IEEQ. 
 
https://rrnoticias.mx/2023/05/01/morena-a-favor-de-la-paridad-de-genero-y-cuotas-arcoiris-en-reforma-

electoral/ 
 
MORENA IMPULSARÁ CUOTAS DE PARTICIPACIÓN DE GRUPOS VULNERABLES EN REFORMA 
ELECTORAL 
Por Guadalupe Jiménez  
Armando Sinecio indicó que presentará un proyecto que contemple cuotas de participación para la 
comunidad LGBT de la diversidad sexual, así como para otros grupos vulnerables. El diputado en Querétaro 
por el Partido Morena, Armando Sinecio Leyva, informó que él podría impulsar una iniciativa de ley, para 
que se avalen acciones afirmativas en favor de grupos vulnerables, en el próximo proceso electoral 2024. El 
legislador indicó que presentará un proyecto que contemple cuotas de participación para la comunidad 
LGBT de la diversidad sexual, así como para otros grupos vulnerables; lo cual se ha establecido según las 
determinaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) ha comentado que esta facultad de construir el articulado legal de esta participación recae en la LX 
Legislatura. “De hecho, nosotros estamos trabajando sobre esa ley y vamos a presentar una, que en breve yo 
se las puedo dar a conocer, para que vean cual es el posicionamiento. Estamos en eso, ya está por 
terminarse”, advirtió. Armando Sinecio aseguró que se establecería la propuesta de instaurar cuotas de 
participación, en las candidaturas que definan los partidos políticos. El equipo del diputado sostuvo que se 
esperaba la entrega del dictamen elaborado por el IEEQ de manera oficial, para conocerlo, analizarlo, y 
poder complementar la propuesta que sería presentada en próximas fechas. Es preciso señalar también que 
el periodo de estudio y construcción de la Reforma Electoral deberá darse antes del mes de julio, pues por 
ley se establece un lapso de tres meses antes del inicio del proceso electoral, el cual se ha considerado en 
esta misma reforma en noviembre de 2023. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/morena-impulsara-cuotas-participacion-grupos-
vulnerables-en-reforma-electoral_1505335_102.html 
 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/aprueba-hoy-ieeq-nuevo-partido-local/
https://rotativo.com.mx/gualita_312_115.html
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REFORMA ELECTORAL DEL IEEQ DEBE APROBARSE ANTES DE AGOSTO: SALAZAR 
Por Manuel Rivera 
La Reforma Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) debe de estar aprobada en la 
Legislatura del Estado a más tardar en agosto de este año, afirmó Selene Salazar, diputada local por el 
Partido Acción Nacional (PAN) y también presidenta de la Comisión de Gobernación, Administración Pública 
y Asuntos Electorales. Explicó que esta propuesta, que fue dialogada con los partidos políticos, debe de ser 
equitativa, integral, justa y responsable. Dentro de los puntos relevantes de esta reforma electoral que 
destacó Selene Salazar está la paridad de género, la cual establece que los partidos políticos deberán 
postular a 3 mujeres dentro de los 6 municipios con mayor población en el estado de Querétaro; y también el 
registro en línea de los candidatos. Sobre la integración de la cuota para la comunidad LGBT+ a la reforma 
electoral, mencionó la legisladora que aún no se reúnen los diputados locales para discutir al respecto. 
Reiteró que esta reforma debe de ser aprobada a más tardar el mes de agosto para que pueda ser aplicada en 
las próximas elecciones electorales. Cabe señalar que esta iniciativa ya fue aprobada en el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) y será enviada a la Oficialía de Partes de la Legisltatura local para que los 
diputados trabajen en ella y posteriormente se busque su aprobación. Finalmente, determinó la legisladora 
que se tendrá que realizar un análisis de este documento para que, de esta forma, se realice una ruta de 
trabajo al respecto. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/reforma-electoral-del-ieeq-debe-aprobarse-antes-de-agosto-
salazar/ 
 
CONGRESO DE QUERÉTARO DISCUTIRÁ ACCIONES AFIRMATIVAS EN REFORMA ELECTORAL: SELENE 
SALAZAR 
Por Guadalupe Jiménez 
El congreso de Querétaro estará abierto para analizar acciones afirmativas en reforma electoral; luego de 
que esta semana el Instituto Electoral del Estado de Querétaro entregó formalmente la propuesta que se 
elaboró y que entraría en vigencia para el próximo proceso electoral. Así lo señaló la presidenta de la 
Comisión de Asuntos Gobernación, Asuntos Electorales y Administración Pública en la LX Legislatura, Liz 
Selene Salazar Pérez. “Lo que sigue es revisarla, conocerla, analizarla como comisión, también a través de la 
Junta de Coordinación Política, con quien se han tenido mesas de trabajo; y que nos ayude el IEEQ para 
algunas cuestiones técnicas, dudas que se tengan”, refirió. Selene Salazar no descartó que se pudiera abordar 
y discutir las acciones afirmativas en favor de grupos vulnerables; sin embargo, también subrayó que será 
responsabilidad de cada coordinador del partido analizar en lo interno estas propuestas. Esto, para que la 
propuesta pueda ser respaldada por las sugerencias y comentarios de todas las bancadas, en conciliación y 
acuerdos. “Parte de la responsabilidad de cada coordinador será eso, platicar con sus grupos para poder 
analizar, revisar y discutir estas acciones afirmativas. Como parte de la comisión, la propuesta es pública; 
vendrá una propuesta muy consensuada por todas las fuerzas políticas”, dijo. Aseguró que los diputados 
deberán estar abiertos, con disponibilidad y la apertura “para poder enriquecer esta propuesta si es 
necesario, y poder dar nuestra opinión, nuestro criterio, y poderla nutrir”. Salazar Pérez agradeció también 
al IEEQ por su disponibilidad para apoyar en las mesas de trabajo que se tendrán. En este punto, comentó 
que se recorrió el mes límite para contar con la reforma electoral lista, aprobada y publicada, el cual será en 
el mes de agosto; dado que el proceso electoral comenzará en noviembre de este año. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/legislatura/congreso-queretaro-discutira-acciones-afirmativas-en-
reforma-electoral-selene-salazar_1505336_102.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
MOVIMIENTO ARCOÍRIS POR MÉXICO TENDRÁ REPRESENTACIÓN EN QUERÉTARO 
El Movimiento Arcoíris por México, aprobado por el Consejo General del INE como Agrupación Política 
Nacional, tendrá representación en Querétaro, por lo que en mayo rendirán protesta los integrantes de su 
consejo estatal, adelantó Manuel Ramos, enlace estatal. (CQRO 2) 
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INE RECIBE SOLICITUD PARA EMITIR CREDENCIAL CON GÉNERO NO BINARIO 
Querétaro es una de las seis entidades en las que ya se registran personas que solicitaron su credencial para 
votar reconociéndose como personas no binarias, por lo que se sumó a la lista de otras entidades como 
Chihuahua, Ciudad de México, Jalisco, Tamaulipas y Veracruz, en donde ya se hicieron estos registros. (P 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FIN A 32 AÑOS DE EXCELENCIA, POR FALTA DE FONDOS 
Cierre indefinido de escuela que fundó Guillermina Bravo. (DQ principal) 
 
N: DESAHOGA EL TRÁNSITO 
Habilitan los carriles centrales de Paseo Cinco de Febrero y Zaragoza. (N principal) 
 
AM: SUFRE CONSTRUCCIÓN POR ALZA EN LOS PRECIOS  
El Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro informó que, durante el primer trimestre del año, el costo de 
materiales como acero y cemento aumentó hasta 5%. (AM principal) 
 
EUQ: IMCO: ESTADO, EL SEXTO CON MÁS CRECIMIENTO EN EMPLEO 
En marzo, Querétaro reportó un aumento de 10.7% respecto a febrero de 2020; en el primer trimestre se 
crearon más de 18 mil plazas formales. (EUQ principal) 
 
CQRO: LA PAZ LABORAL SE CONSTRUYE TODOS LOS DÍAS: KURI 
El gobernador del estado de Querétaro aseguró que la entidad apuesta por mano de obra calificada, para que 
a las empresas les vaya bien y sean altamente rentables.  (CQRO principal) 
 
PA: REGRESAN TODAS LAS ESCUELAS HOY 
Los nueve planteles de educación pública básica cercanos a la obra 5 de Febrero estarán en las aulas a partir 
de este martes.  (PA principal) 
 
P: CREAN FISCALÍA ESPECIALIZADA; PERSEGUIRÁ CASOS DE TORTURA 
Luego de 21 meses de que el Congreso aprobó su creación, finalmente fue publicado el documento que le da 
fundamento; puede decretar medidas de protección a víctimas. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
KURI SE REÚNE CON ASTEQ Y DESTACA LA “PAZ LABORAL” DE QUERÉTARO 
En el marco del Día del Trabajo, el gobernador Mauricio Kuri participó en un diálogo con integrantes de las 
17 organizaciones integrantes de la Alianza Sindical de Trabajadores del Estado, en donde refrendó que en 
materia laboral Querétaro tiene rumbo. Reiteró que su administración está enfocada en trabajar para 
resolver retos como la seguridad, la movilidad, la salud, la energía y el agua, pues tiene la convicción de que 
todos deben tener las mismas oportunidades. La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, invitó a los 
trabajadores, liderazgos de las organizaciones sindicales, empleadores y gobierno a continuar los esfuerzos 
para mantener la paz laboral, que es una de las características que ha distinguido a la entidad. (N 2, DQ 3, 
EUQ 1 y 6, CQRO 3, P 5, PA 6, AM 5) 
 
SINDICALIZADOS DEL SECTOR SALUD EXPONEN DEMANDAS AL GOBERNADOR 
Durante el encuentro que el gobernador Mauricio Kuri sostuvo con integrantes de la Alianza Sindical de 
Trabajadores del Estado en el Querétaro Centro de Congresos, expusieron sus principales demandas 
integrantes de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, de la que forma parte el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud Sección 32. (CQRO) 
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SE COMENZARÁ A “VER LA LUZ” 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que se comenzará a “ver la luz” con la apertura del paso a desnivel en 5 
de Febrero y que, a finales de este mes, se espera que otro tramo se habilite; además, señaló que cuando se 
concluya la obra, su administración se enfocará en la mejora del transporte público. (DQ 6) 
 
A FINAL DE MAYO, NUEVAS APERTURAS EN PASEO CINCO DE FEBRERO: MKG 
El gobernador Mauricio Kuri anunció que en este mes se abrirán los carriles restantes del paso inferior a la 
altura de avenida Zaragoza, pero con dirección a San Luis Potosí. Asimismo, el mandatario estatal dio a 
conocer que este mes también se proyecta la apertura del puente a nivel que conectará prolongación 
Zaragoza y avenida Zaragoza. (N 5) 
 
ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA PÚBLICA REGRESARÁN A CLASES PRESENCIALES 
A partir de este 2 de mayo, regresarán a clases presenciales las 19 instituciones de educación básica pública 
que optaron por permanecer bajo la modalidad a distancia ante la reducción de carriles en avenida 5 de 
Febrero, dio a conocer Martha Soto, titular de la SEDEQ. Puntualizó que se trató de una “medida 
extraordinaria” que se tomó a partir de los trabajos de la obra Paseo Cinco de Febrero. (N 8, DQ 6, EUQ 9, 
CQRO 4, P 3, PA 1 y 3) 
 
INSTALARÁN INTERNET GRATUITO EN UNIDADES QROBÚS 
A partir de junio, las unidades de transporte público Qrobús de la zona metropolitana contarán con servicio 
de internet gratuito en beneficio de los usuarios. El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, explicó 
que en este mes se hará el concurso de licitación de este programa, para que en junio inicie la instalación del 
internet, en una primera instancia, en las rutas de las cuatro cuencas que ya fueron intervenidas por la 
AMEQ: Corregidora-El Mirador; La Pradera-Zibatá; Pasteur hacia la zona sur y la TAQ; así como en las zonas 
de Hércules, Bolaños y Menchaca. (N 5, DQ 10) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
POLICÍA CUMPLE “A SECAS”: GUILLERMO VEGA 
El ex alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega, consideró que los actos delincuenciales en este municipio 
son producto – entre otras cosas- porque no hay policías suficientes y consideró que un cambio en el mando 
sería “bueno”, pues hoy se está cumpliendo “a secas”. (NSJR 1 y 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
DENUNCIAN IRREGULARIDADES EN ARBOLEDAS POR LICENCIAS Y CAMBIOS DE USO DE SUELO 
Habitantes de la colonia Arboledas denunciaron irregularidades en licencias de funcionamiento y usos de 
suelo, que generan afectaciones en la calidad de vida de la zona donde operan más de 70 negocios, informó la 
regidora de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga. (Imagen Informativa) 
 
DEBE SJR 20 MDP 
A decir del líder sindical de los trabajadores al servicio del municipio, Gregorio López, el gobierno 
sanjuanense tiene un adeudo por arriba de los 20 mdp con los agremiados por falta, dijo, en el cumplimiento 
de los acuerdos a las cláusulas del contrato colectivo de trabajo. (PA 6) 
 
ALCALDE TOÑO MEJÍA CONMEMORA EL DÍA DEL TRABAJO 
“Excelente inicio de semana. Hoy conmemoramos el Día del Trabajo”, externó el alcalde de Tequisquiapan 
Toño Mejía. “Un momento para recordar la importancia de los trabajadores y sus derechos, así como darles 
las gracias por su labor”, mencionó el alcalde del Pueblo Mágico. (Voz Imparcial) 
 
COLÓN, PRINCIPAL ATRACTIVO PARA INMOBILIARIOS 
El presidente de la AQI, Fernando López, reconoció que ha despuntado la dinámica comercial de los 
inmuebles para el sector industrial en los últimos años. Consideró que municipios como San Juan del Río, 
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han presentado una demanda de espacios para la industria; lo cual también representa la necesidad de 
espacios de vivienda para quienes participan de esta actividad. (PA 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EL DESFILE ES UNA PRÁCTICA “OBSOLETA”: ERIK OSORNIO 
En el marco de la cuarta cancelación del desfile del Día Internacional del Trabajo, el secretario general de 
CATEM, Erik Osornio, consideró que se trata de una práctica obsoleta y del siglo pasado, puesto que la 
movilización de los trabajadores se da ahora incluso con mayor peso, en los entornos digitales. (DQ 3) 
 
ORGANIZACIONES SOCIALES EXPONEN SUS DEMANDAS 
Integrantes de la Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, 
Movimiento Magisterial de Base de Querétaro y comerciantes indígenas, se manifestaron en las principales 
calles del Centro Histórico; expusieron sus principales demandas en pancartas y en un mitin que se efectuó 
en Plaza de Armas durante el Día del Trabajo. (DQ 3) 
 
MARCHAN SINDICATOS 
El Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del municipio de San Juan del Río marcharon este 1° de mayo 
por las principales calles de esta entidad, solicitando a una voz, respetar el contrato laboral. (PA 6) 
 
“AÚN HAY PENDIENTES PARA MEJORAR ESTADO DE TRABAJADORES” 
Aún hay pendientes en materia laboral para mejorar las condiciones de los trabajadores, particularmente en 
cuestión de formalidad, en condiciones a favor de las infancias y en temas de inclusión, reconocen 
empresarios en Querétaro, quienes también señalan la falta de condiciones por parte del gobierno federal. 
Fabián Camacho, CANACO, indicó que desde el organismo se ha promovido entre sus asociados la necesidad 
de avanzar hacia la conformación de entornos laborales con apego a la normatividad, garantizando entornos 
dignos para el desempeño de las actividades. (EUQ 6) 
 
GOBIERNO FEDERAL ADEUDA A TRABAJADORES: COPARMEX 
El dirigente de la COPARMEX, Jorge Camacho, aseguró que el Gobierno federal tiene una enorme deuda con 
los trabajadores del país en materia de salud, educación y seguridad. En este sentido, dijo que el estado debe 
garantizar las condiciones de bienestar para los colaboradores y que haya una movilidad social: “Salud, 
educación y seguridad, está en manos del estado mexicano, que nos está dejando mucho a deber”. (AM 5) 
 
ENTIDAD REGISTRÓ 18 MIL EMPLEOS MÁS EN EL PRIMER TRIMESTRE 
En marzo del presente año el estado reportó un crecimiento de 10.7% en empleos formales, respecto a 
febrero del 2020, aumento que lo coloca como el sexto estado del país con mayor crecimiento laboral 
después de la pandemia, según el IMCO. Entre esos meses, en la entidad se crearon un total de 65 mil 856 
nuevos empleos formales, pues se pasó de un total de 615 mil 585 trabajadores, en febrero del 2020, a 681 
mil 441 puestos laborales en marzo del 2023, con datos del IMSS. (EUQ 1 y 4) 
 
LLAMAN A PENSIONADOS A SOLICITAR SUS AHORROS 
Las personas que se pensionaron y cuentan con dinero ahorrado en el INFONAVIT, pueden solicitar su 
devolución a través de la plataforma virtual de la institución. El Instituto informó que este trámite se puede 
hacer de forma rápida y gratuita desde Mi Cuenta INFONAVIT, pues no existe un plazo máximo para 
solicitarlo, así que el dinero no se pierde y está seguro. (ESSJR 3) 
 
QUE NO SE UNIRÁN AL PARO DE ACTIVIDADES 
La UAQ, no se unirá al paro de actividades convocado como protesta por la reciente aprobación de la Ley 
General de Humanidades, Ciencias y Tecnologías. Aunque la rectora de la UAQ aseguró que respetan la 
libertad de expresión de las ideas y de la manifestación, la institución reitera su solicitud de diálogo con las 
autoridades. (DQ 7, N 7) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
VACÍO. Tras la corretiza a Pancho Domínguez, en años recientes la discusión era si realizar o no el desfile 
obrero. Nunca regresó esa tradición tan priista como inútil de festejar el Día del Trabajo haciendo reverencia 
y el evento se redujo a un desayuno con la “charriza”. Y cómo estarán las cosas, que ahora la duda fue si 
hacer 2 o más desayunos… porque los exquisitos sindicalistas no pueden siquiera sentarse juntos. La titular 
del Trabajo es inoperante. LIDERAZGO. Ante el vacío, quien los mantiene a raya para conservar la 
estabilidad laboral que tanto valora al estado ha sido la secretaría de Gobierno. Su intervención, y no la de 
Liliana San Martín, permite transitar sin sobresaltos durante ya casi 2 años en orden, paz social y 
gobernabilidad. PILAR. Desde SEGOB, Guadalupe Murguía ejecuta la línea de trabajo de un gobernador 
pragmático que pondera la negociación, el entendimiento y la solución de controversias por encima del 
conflicto y la confrontación con y entre el sector obrero, el verdadero motor económico. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CUMPLIDO. En términos porcentuales, el alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán, es el más aventajado en el 
cumplimiento de sus promesas de campaña, pues, de acuerdo con el Monitor de Promesas de Campaña que 
publica el periódico AM de Querétaro, de 34 compromisos hechos a sus electores, el edil ha cumplido 15 y 
mantiene una más en proceso. Puedes consultar el observatorio de propuestas de campaña en la página web 
www. amqueretaro.com. AVANCES. Con la apertura del paso deprimido en sentido norte-sur del Paseo Cinco 
de Febrero, se pudo atestiguar el avance físico de la obra más emblemática del sexenio de Mauricio Kuri. El 
propio gobernador adelantó que a finales de mayo se abrirá el sentido contrario y otra sección más de esta 
vialidad, por lo que en este mes se podrá ver “un poquito la luz”. Prometen que este avance se notará en un 
tránsito más ágil de vehículos en esta zona. EN PARO. Por falta de presupuesto para seguir operando, el 
CENADAC entró en paro. El personal del Centro publicó un pliego petitorio en el que se les exige a las 
autoridades estatales solventar las necesidades del Centro, y prever las políticas y montos suficientes para 
garantizar su funcionamiento. La comunidad artística respaldó el paro de actividades y denunciaron más 
omisiones por parte de la Secretaría de Cultura. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
KURI Y PERIODISTA RECORRERÁN EL CENTRO DE DISTRIBUCIÓN ESTATAL DE MEDICAMENTOS. La 
realización de las reuniones informativas que tiene semanalmente el gobernador Mauricio Kuri con 
representantes de la prensa, nos comentan, se realizará hoy martes y no el lunes como tradicionalmente 
sucede. Don Mauricio estará acompañado por la titular de la Secretaría de Salud, Martina Pérez Rendón, 
quienes mostrarán el Centro de Distribución Estatal de Medicamentos e Insumos Médicos, el cual inició 
operaciones en septiembre pasado, en el municipio de El Marqués. En este almacén que tiene una extensión 
de cinco mil metros cuadrados, nos recuerdan, se aplicó una inversión de 25 mdp y ahí se emplean cerca de 
100 personas. CAMBIAN PARA EL 19 DE MAYO EL EMPLAZAMIENTO A HUELGA EN SAN JUAN DEL RÍO. 
En San Juan del Río, nos cuentan, siguen sin ponerse de acuerdo entre el gobierno municipal que encabeza 
Roberto Cabrera Valencia y el sindicato de los burócratas que lidera Gregorio López. El emplazamiento a 
huelga estaba programado para este 1 de mayo, pero los trabajadores optaron por pedir una prórroga a la 
autoridad laboral. La nueva fecha para el emplazamiento, nos cuentan, es el 19 de mayo. Los sindicalizados, 
nos comentan, reclaman el pago de 16 mdp, cantidad que aseguran se les adeuda por pensiones y 
jubilaciones, así como uniformes y material para el trabajo de los agremiados. (EUQ 2) 
 
EL DESFILE SIN SENTIDO DEL 1° DE MAYO 
Por Victor López Jaramillo 
Las costumbres en la política tienen un fundamento histórico que les dan sentido y hacen que dicha tradición 
siga y de sentido a la sociedad que la conforma; en el caso de la clase política mexicana, tan afecta a los 
desfiles, en el siglo XX se institucionalizaron tres que representaban la conformación del sistema: el de la 
Independencia, que simbolizaba el nacimiento de la patria, según los liberales; el de la Revolución, origen del 
régimen priista y, al final pero no menos importante, el Día del Trabajo, que simbolizaba el pacto de la clase 
obrera con el gobierno, aunque en la práctica era la demostración del corporativismo al servicio del 
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presidente en turno. (...) Por ello, si en realidad hablamos de una transición democrática no tiene sentido 
que, tras la caída del PRI como partido hegemónico, en estados como Querétaro se quisiera seguir con estos 
rituales que no corresponden con la visión panista de la política y la historia, sino con la de un régimen con el 
que quisieron romper, pero fueron absorbidos. El primero de mayo es un día de protesta por las condiciones 
laborales, no un día de fiesta del gobernador. Por eso, es un paso adelante que esos obsoletos rituales se 
vayan eliminando del calendario cívico como fiestas del Estado y sean fechas de los movimientos 
sociales. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
INICIARÁ CONSTRUCCIÓN DE SUBCOMANDANCIA EN JURIQUILLA. Que este mes de mayo podría 
arrancar ya la construcción de una nueva subcomandancia en Juriquilla, la cual, aseveró el secretario de 
Seguridad Pública del municipio de Querétaro, Juan Luis Ferrusca, estará concluida antes de que termine la 
actual administración. “Estamos en proceso de licitación, próximamente arrancará la obra en Juriquilla”. 
Además, dijo que planean construir al menos dos subcomandancias, como parte de la estrategia de 
seguridad pública. “Nosotros traemos una estrategia de construcción de subcomandancias, como nos lo 
encomendó el presidente Luis Nava, y estaremos construyendo al menos dos, probablemente tres, en esta 
administración; módulos no estamos construyendo”. LELE EN CAPITOLIO DE PENSILVANIA. Que continúa 
la gira por Estados Unidos de Lele, la muñeca artesanal originaria del Pueblo Mágico de Amealco; este lunes, 
fue colocada en la entrada principal del Capitolio del estado de Pensilvania, en la ciudad de Filadelfia. En días 
pasados, la muñeca monumental estuvo en Denver, en el Sky Line Park; en el Convention Center, en el marco 
de la Cities Summit of the Americas, así como en Union Station. Esto, con la intención de promover la cultura, 
la historia y los atractivos turísticos de Querétaro, ante el mercado norteamericano. En los próximos días, 
viajará también a Nueva York y Chicago. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
RECONOCEN A CEFERINO RAMÍREZ. El decano de los dirigentes obreros, Ceferino Ramírez (ex secretario 
del sindicato de la desaparecida fábrica textil La Concordia), recibió un reconocimiento de manos del 
gobernador Mauricio Kuri, en presencia de la secretaria general de gobierno Lupita Murguía y el líder de la 
Alianza de Trabajadores, Alejandro Olvera. ¡Muy merecido! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Con una convocatoria a modo fue designado ayer el dirigente estatal de la CNC, Guillermo “Quino” 
Montegro, en sustitución de la inédita Eva Hernández. El nuevo presidente trabajó con Chucho Ramírez 
en la SEDEA y fue oficial mayor en Colón con Leobardo Váquez. Dinosaurio viejo no aprende maroma 
nueva. Agua pasada no mueve molino. (PA 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Sin definición la permanencia del equipo de Gallos en Querétaro. Reapareció Ricardo Anaya con Marko 
Cortés en Estados Unidos. En Caso del Tartamudo, ejecutado en Tequis nadie sabe, nadie supo. OÍDO EN EL 
1810. “BOMBAZO.” La reunión de migrantes, promovida por el líder del PAN, Marko Cortés, en Texas, con 
la presencia de Ricardo Anaya y Cabeza de Vaca. Como dijo AMLO: los muertos que vos matáis, gozan de 
cabal salud. ¿A poco no? ¡PREEEPAREN! ¿ADIÓS? A pesar de que el gobierno del estado ha dado todo el 
apoyo posible a Gallos Blancos, los propietarios del equipo (Grupo Caliente), parecen más interesados en 
deshacerse del paquete, que en invertir en nuevos jugadores. Y es que luego de desmantelar cuando 
compraron la franquicia a Grupo Imagen, tuvieron problemas por mala administración, pandemia y el veto 
por la zacapela del 5 de marzo del año pasado. Así, las pérdidas económicas han superado los 130 mdp, más 
los 80 que deberán pagar por el no descenso, orillaron a mudar de plaza al equipo queretano. Y aunque la 
Oficialía Mayor que dirige Mario Ramírez continúa con las negociaciones y no hay una decisión formal por 
parte de la familia Hank, las posibilidades de la permanencia del equipo en estas tierras, es por decir lo 
menos, complicada. Lamentable. ¡AAAPUNTEN! Y BUENO. Mientras tanto avanza el proyecto beisbolero con 
el equipo de Los Conspiradores, que tendrá su sede en el municipio de Huimilpan, en donde como ya se 
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informó se construye gran estadio-centro de espectáculos, como parte del desarrollo inmobiliario, turístico, 
comercial y etcétera. de la hasta ahora granja porcícola Cruz de Mayo, propiedad del exgobernador 
Francisco Domínguez. Doy fe. ¡FUEGO! EXTRAOFICIAL. En corto, la delegación de la FGR argumenta que 
dejó en libertad a Álvaro Sánchez (alias La Tía, El Pollo, El Tartamudo) -presunto introductor de drogas y 
armas vía Chiapas-, detenido junto con su esposa Orfelina por autoridades el pasado 27 de diciembre con 
armas, cartuchos y un tigre y remitido a esa instancia federal, porque las pistolas estaban registradas ante la 
SEDENA y las portaciones en regla.  Aunque no explican por qué no se le retuvo por presentar 
identificaciones falsas y tener en cautiverio a un tigre sin los papeles en orden. Mucho menos, cómo no le 
dieron seguimiento al caso: se hubieran dado una vuelta por el rancho donde lo mataron junto a su esposa y 
tres familiares más. Hubieran detectado las cuatro mil cabezas de ganado, los animales salvajes y, claro, la 
fuerte presencia de una decena de elementos militares que lo resguardaban. Ni la FGR ni el alcalde de 
Tequisquiapan, Antonio Mejía, se dieron cuenta. O voltearon para otro lado. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gerardo Cuanalo debe enfrentar otro dolor de cabeza, ahora con la app de Qrobús. Nos platican usuarios de 
esta herramienta, que falla cada vez que los ‘especialistas’ le meten mano y la ‘actualizan’, habrá que buscar 
mejores desarrolladores. Gerardo Vázquez dejó recientemente la Dirección de Promoción Turística de la 
Secretaría del ramo. Nos platican que el exdelegado del Trabajo en Querétaro no tuvo más cabida en una de 
las dependencias que mejores resultados entrega en la actual administración. Manuel Montes uno de los 
dos únicos alcaldes con los que cuenta el PRI en el estado, ha provocado que se enciendan los focos rojos en 
ese partido, pues los nulos resultados pueden hacerles perder la próxima elección en el municipio de Colón. 
El fin de semana llamó la atención la versión de una posible candidatura de Sócrates Valdez por Morena. 
Alejandro Armenta presidente del Senado, afirmó que los 20 dictámenes aprobados por la mayoría de 
Morena el fin de semana estuvieron apegados a la legalidad. Especialistas tienen sus dudas. Pero para esto 
están las mañaneras. Ahí el presidente López Obrador dijo que todo estuvo requetebién. Así que ni se 
asusten ni se espanten... así las cosas. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
LUGAR SEGURO. Querétaro, pese a lo que se diga, es un lugar seguro y prueba de ello es que durante abril, 
en los 18 municipios se aseguraron 10 armas de fuego, 35 cartuchos y kilo y medio de droga. Hubo siete 
detenidos a diario. No se puede decir lo mismo de otros estados. (N 1) 
 
ECOSISTEMA DE SEGURIDAD  
A veces el empleo de los términos por tratar de hacerlos novedosos o justificar políticas de seguridad, parece 
que se exceden, por ejemplo y dicho sin ánimo joditivo: para la instalación de una Subcomandancia en el 
Centro Histórico se pretende que la integren no sólo la Guardia Municipal, sino también Protección Civil y 
Movilidad, porque quieren que se vuelva un “ecosistema de seguridad”.  Para ello se necesita de un terreno 
adecuado y antes de que concluya el actual trienio se pretende tener tres subcomandacias —con sus 
ecosistemas— para reforzar la seguridad.  ¿Será?  Se conoció que una de ellas estará en Juriquilla y que 
podrían arrancar obra este mes.  Para la subcomandancia de la Delegación Centro Histórico se busca un 
terreno céntrico que pueda ser accesible para la población y esté lo suficientemente grande para que de 
manera contigua se ubique la Unidad de Atención a Víctimas.  Se busca que esta subcomandancia quede en el 
primer cuadro, con una vialidad y una movilidad que permita la entrada y la salida de los elementos…  
Aunado a la edificación de una subcomandancia se colocarán cámaras de seguridad lo que reforzará el tema 
de seguridad, unas 200 o más.  La verdad es que es un proyecto ambicioso que podría reforzar la seguridad, 
sólo que, desde nuestro neófito punto de vista, nos atrevemos a señalar que las verdaderas zonas de 
inseguridad y de conflicto siguen igual, porque se pone una Subcomandancia en Juriquilla, cuando urge en la 
zona de Santa Rosa Jáuregui, porque la que tenemos hasta ha sido baleada y los hechos delictivos se 
multiplican.  Es admirable que se busque preservar la paz y la tranquilidad en la Delegación Centro Histórico, 
la del primer cuadro y que vaya a poner otras 200 cámaras, pero qué pasa con zonas como las Menchacas; 
Tlacote, El Nabo y otras zonas de conflicto permanente, como las inmediaciones de Obrajuelos.  No somos 
nosotros quienes debemos señalar cuáles son las zonas de riesgo, porque ese es trabajo de las autoridades, 
pero sí podemos decir sobre los hechos periodísticos que cubrimos y de la frecuencia de estos y en qué 
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zonas.  Por eso nos atrevemos a preguntar, con estas tres subcomandancias vamos a bajar los índices 
delictivos en Santa Rosa Jáuregui, Montenegro, Pie de Gallo o San Miguelito; podremos transitar sin temor 
por el Surponiente.  Quede claro que esta opinión no demerita el trabajo y los programas y proyectos de las 
autoridades, pero sería irresponsable que ante la realidad que enfrentamos y con los riesgos que tenemos 
permanentemente, no preguntemos, sobre los riesgos que vemos, pero como siempre, su opinión es la que 
cuenta. (N) 
 
EN LA MIRA / SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN 
El sector de la construcción ha tenido años difíciles. Desde antes de la pandemia, la industria ya presentaba 
diversas dificultades para mantener un crecimiento acelerado y sostenido y la covid-19 vino a aminorar los 
esfuerzos. Ahora con la recuperación económica de muchos sectores, el de la construcción busca tener las 
mismas oportunidades de crecimiento. En este sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un 
panorama respecto a los insumos básicos de este sector y sus altos precios que afectan la rentabilidad en el 
sector. Ayer se abrió el paso a desnivel de Paseo Cinco de Febrero y con ello se empiezan a ver los primeros 
avances de esta obra de gran calado para la zona metropolitana. En los próximos días se verá la eficiencia 
parcial de esta avenida. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


